

→ Le grand Nabuchodonosor II mourut en -562 à Babylone, mais 23 ans plus tard (en -539), Cyrus II de Perse s'empara de Babylone et de tout son empire, et c'est ainsi que les déportés Juifs se trouvent près du roi à Suse la Citadelle.

Messe du lundi 9 mars 2020

Lundi de la 2^e semaine de Carême

Assuérus cité dans les Livres bibliques d'Esther et de Daniel est le plus souvent identifié comme le grand roi perse Xerxès I^{er}, mort en 465 avant le Christ après 21 ans de règne, dont l'empire s'étendait du fleuve Indus à la mer Égée et jusqu'au golfe Persique et au Nil ; son fils Darius lui succéda. (Source Wikipédia)

→ [Entre crochets] les versets ajoutés à la liturgie pour avoir aussi le début du chapitre 9 du Livre de Daniel

Première lecture (Daniel 9, 4-10)

« Nous avons péché, nous avons commis l'iniquité »

¹ La première année du règne de Darius, fils d'Assuérus, de la race des Mèdes, qui était devenu roi des Chaldéens,

² la première année de son règne, moi, Daniel, je déchiffrais dans les livres le nombre d'années qui, selon la parole adressée par le Seigneur au prophète Jérémie, devaient s'écouler avant que prenne fin la ruine de Jérusalem : soixante-dix ans.]

³ Tournant le visage vers le Seigneur Dieu, je Lui offris mes prières et mes supplications dans le jeûne, le sac et la cendre.]

⁴ Je fis au Seigneur mon Dieu cette prière et cette confession :

« Ah ! Toi Seigneur,

le Dieu grand et redoutable, qui garde alliance et fidélité à ceux qui L'aiment et qui observent Ses commandements,

⁵ nous avons péché, nous avons commis l'iniquité, nous avons fait le mal, nous avons été rebelles, nous nous sommes détournés de Tes commandements et de Tes ordonnances.

⁶ Nous n'avons pas écouté Tes serviteurs les prophètes, qui ont parlé en Ton Nom à nos rois, à nos princes, à nos pères, à tout le peuple du pays.

⁷ À Toi, Seigneur, la justice ; à nous la honte au visage, comme on le voit aujourd'hui pour les gens de Juda, pour les habitants de Jérusalem et de tout Israël, pour ceux qui sont près et pour ceux qui sont loin, dans tous les pays où Tu les as chassés, à cause des infidélités qu'ils ont commises envers Toi.

⁸ Seigneur, à nous la honte au visage, à nos rois, à nos princes, à nos pères, parce que nous avons péché contre Toi.

⁹ Au Seigneur notre Dieu, la miséricorde et le pardon, car nous nous sommes révoltés contre Lui,

¹⁰ nous n'avons pas écouté la voix du Seigneur, notre Dieu, car nous n'avons pas suivi les lois qu'Il nous proposait par Ses serviteurs les prophètes.

– Parole du Seigneur.

Psaume Ps 78 (79), 5a.8, 9, 11.13ab

R/ ^{102, 10a} Seigneur, ne nous traite pas selon nos péchés !

Combien de temps, Seigneur, durera Ta colère ?
Ne retiens pas contre nous les péchés de nos ancêtres :
que nous vienne bientôt Ta tendresse,
car nous sommes à bout de force !

Aide-nous, Dieu notre Sauveur,
pour la gloire de Ton Nom !
Délivre-nous, efface nos fautes,
pour la cause de Ton Nom !

Que monte en Ta présence la plainte du captif !
Ton bras est fort : épargne ceux qui doivent mourir.
Et nous, Ton peuple, le troupeau que Tu conduis,
sans fin nous pourrions Te rendre grâce.

→ Daniel vient de relire la prophétie du prophète Jérémie : 70 ans d'exil...

→ Toute prière n'est-elle pas, par nature, une confession de foi ?

→ Là nous est donnée à méditer une prière d'aveu et de demande de pardon

→ Daniel place bien les rôles : à Dieu la justice, aux pénitents la "honte au visage"

→ Mais Dieu est aussi "miséricorde et pardon"...

→ Et notre Seigneur est aussi un Dieu de "tendresse" !

→ Le Seigneur nous donne Sa grâce pour que nous vivions avec Lui et pour Lui, pas sans Lui ni a fortiori contre Lui !

Acclamation (cf. Jn 6, 63c.68c)

→ Les paroles du Seigneur ne sont jamais à prendre à la légère : elles sont "esprit" (les garder en mémoire dans notre cœur nous donnent de l'intelligence spirituelle) et elles sont "vie" (les mettre en pratique nous donne la vie)

Gloire à toi, Seigneur, Fils du Dieu vivant !

Tes paroles, Seigneur, sont esprit et elles sont vie. Tu as les paroles de la vie éternelle.

Gloire à toi, Seigneur, Fils du Dieu vivant !

Évangile (Lc 6, 36-38)

« Pardonnez, et vous serez pardonnés »

Jésus disait à Ses disciples :

³⁶ « Soyez miséricordieux comme votre Père est miséricordieux.

→ Ces 3 attitudes du chrétien se résument en 1 mot : **miséricordieux !**

³⁷ Ne jugez pas, et vous ne serez pas jugés ;
ne condamnez pas, et vous ne serez pas condamnés.
Pardonnez, et vous serez pardonnés.

→ Comment notre Seigneur pourrait-il être plus clair qu'en nous donnant ces 3 commandements-là ?

³⁸ Donnez, et l'on vous donnera :

c'est une mesure bien pleine, tassée, secouée, débordante,
qui sera versée dans le pan de votre vêtement ;

car la mesure dont vous vous servez pour les autres servira de mesure aussi pour vous. »

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ Dans mon enfance à la campagne, les femmes portaient presque toujours un tablier qu'on dirait de service ; on avait alors peu de sacs, on s'en servait souvent pour mettre dedans ce qu'on ne voyait pas comment porter facilement

→ J'aime me rappeler cette image d'une femme donnant à une autre en remplissant son tablier, elle me semble tellement illustrer ce verset !

Commentaire « Découvrir Dieu » de l'évangile

Père Alain de Boudemange

→ Ne quittons jamais notre tablier de service !

Faut-il croire que Jésus applique une mauvaise logique du « donnant-donnant » ? Dieu serait comme un surveillant qui récompenserait chacun à la hauteur exacte de ses mérites. Nous sentons bien que ce n'est pas satisfaisant. Lorsque Jésus nous dit que nous devons être miséricordieux « comme » notre Père est miséricordieux, il ne s'agit pas d'une comparaison, ce qui est rigoureusement impossible, mais plutôt d'une communication. Parce que nous sommes fils du Père qui est miséricordieux, nous héritons à Son contact de Sa miséricorde. C'est vrai pour le reste : dans la mesure où nous donnons nous sommes capables aussi de recevoir, dans la mesure où nous pardonnons nous sommes disponibles à recevoir le pardon, dans la mesure où nous aimons nous sommes réceptifs à l'amour de Dieu et du prochain. L'amour donné élargit le cœur et rend disponible à recevoir l'amour. Nous n'exerçons pas la miséricorde en vue d'une récompense ; nous constatons qu'être miséricordieux nous dispose à accueillir la miséricorde.

Méditation Prier au Quotidien

Saint Cyrille d'Alexandrie (374-444), évêque et docteur de l'Église

Notre Seigneur veut réprimer ici cette détestable passion qui domine nos âmes, et qui est le principe et l'origine de nos superbes mépris. On en voit, en effet, un grand nombre qui, au lieu de s'observer eux-mêmes, et de vivre selon les prescriptions de la Loi de Dieu, ne s'occupent qu'à examiner la conduite des autres ; et dès qu'ils surprennent quelques faiblesses, oubliant leurs propres passions, ils en font le sujet de leurs conversations malignes.